



## MANIFIESTO XX Jornadas de Cuidados Paliativos

Centro San Camilo – Tres Cantos – Madrid -9 de octubre 2025

El Centro San Camilo de Tres Cantos (Madrid), al celebrar las XX Jornadas que contribuyen a incidir en la *cultura paliativa* y capacitar para un acompañamiento humanizado, especialmente al final de la vida, proclama este manifiesto.

Nos sentimos orgullosos de aportar un equipo de personas excelentes profesional y humanamente para cuidar a quien vive el final, y a sus familias, en unas instalaciones bellísimas, entrañablemente dispuestas para atravesar con dignidad y delicadeza el umbral final de nuestra vida. Paliamos síntomas, acompañamos corazones, restauramos y creamos vínculos saludables, nos abrimos a la trascendencia con esperanza.

Pero sentimos también *indignación*, animados por el lema de este año, que es “**Cumplir la promesa: acceso universal a los cuidados paliativos**”.

Sabemos que morir bien, en clave paliativa, es un derecho que no alcanza a todos. Son demasiados quienes **mueren mal en el mundo**, violentamente, súbitamente, sin competencias paliativas, sin recursos multiprofesionales para satisfacer las necesidades que se dan cita en la terminalidad. Son demasiados los que reciben cuidados paliativos **más tarde de lo debido**, privados de la benéfica paliación y confundidos solo con lo que procede en los últimos días.

Por eso, anhelamos un mundo más humanizado, más justo e igualitario, más solidario en la accesibilidad a los recursos que nacen de una cultura paliativa bien implementada.

La falta de cultura paliativa genera mucho sufrimiento evitable.

Ponemos a disposición de la sociedad nuestra Unidad de Cuidados Paliativos de 33 camas, nuestro equipo multiprofesional que trabaja interdisciplinariamente, nuestro diplomado en cuidados paliativos, así como todas aquellas acciones formativas que organizamos y que podemos impartir a demanda, para contribuir a mejorar la cultura paliativa, en sintonía con nuestra tradición, que nos ha reconocido como “los padres del bello morir o de la buena muerte”. Nuestras publicaciones y estudios están a disposición para socializar el saber y el buen hacer con los interesados.

Con San Camilo nos unimos a su exhortación “Más corazón en las manos”, necesaria en cuidadores, voluntarios, familiares, administrativos, políticos, periodistas... y más. Y brindamos por todos los grupos que se dedican a los cuidados paliativos.

*Tres Cantos, Madrid, 9 de octubre 2025*

